# SOMMAIRE

CHANTIERS
PEDAGOGIQUES
DE L'EST

nº17 1

P.Lambolley

JL.Kleindienst

L.Buessler

M. Kuentz

M. Iss

+ La vie de nos groupes départementaux	
+ Réflexions sur notre A.G. 1969	L.Buessler
+ Une expérience interessante	D.Dippert
+ Propos d'un montreur d'ombres	J.Guis
+ Expression corporelle	G.Sigrist
+ Stages "A coeur joie" été 1969	H.Garbagnati
+ Pour un nouveau répertoire des textes d'auteurs	
+ Situation mathimatique en classe enfantine	D.Dippert
+ Les cartes perforées	L.Buessler
+ Séance de chant libre	P.Lambolley
+ Réclexions sur la notion d'autorité	R.Tritz

+ Correspondance interscolaire régionale

. Málá filma

+ Affranchissement et correspondance

+ Stage d'initiation à la pédagogie Freinet

+ Télé-films

+ Notre dossier:

+ Vient de paraitre

+ Essai de bande d'histoire

LE DESSIN ABSTRAIT SPONTANE l'expérience de Delémont

Ce bulletin est le dernier de la présente année scolaire. Nous n'avons pas pu, pour des raisons techniques publier tous les articles qui nous sont parvenus pour ce numéro. Nous prions leurs auteurs, R. Tritz (plaidoyer pour le TL au cycle élémentaire) Hélène Lampert (Exploitation littéraire et artistique du TL dans l'enseignement secondaire), Gaby Sarazin et Eva Gouin (chant libre) de bien vouloir nous en excuser. Leurs articles paraitront en automne.

Nous remercions tous ceux qui ont collaboré à la préparation de nos bulletins aussi bien les camarades qui ont bien voulu relater ici leurs expériences que ceux ont assuré, anonymement et bénévolement la frappe de tous les stencils.

Nous espérohs pouvoir compter sur leur collaboration l'an prochain.

Nous demandons à tous ceux qui reçoivent ce bulletin de nous faire part de leurs idées pour l'améliorer afin qu'il réponde au mieux à ce qu'ils en attendent.

D.D.

TATE O SECOND TOTAL TRUSK OF
ORMATIONS EN VRA

### CHANTIERS

Plusieurs dossiers à paraitre dans ce bulletin sont en chantier. Proposez votre participation aux responsables:

"Chant et musique" H.Garbagnati, IMP St Jacques 68 ILLZACH

"Le texte d'auteur dans la pédagogie Freinet" L.Buessler 68 THANN

"Répertoire des textes d'auteurs" R. REITTER, 68 Illzach

(voir article dans le présent bulletin)

"Education sexuelle" M. Schmitt ,68 TAGOLSHEIM

"Dessin abstrait spontané à l'école élémentaire"

un dossier qui doit faire suite à celui publié dans ce bulletin

"Aménagement de la classe" D.Dippert

dans ce dossier, on pourrait présenter des plans de classes et de mobiliers pour rangement et ateliers ...

#### DEPOTS C.E.L. 68

IL existe deux dépots CEL dans le Haut-Rhin:

-à COLMAR : Art et Loisir, II rte de Neuf Brisach

-à MULHOUSE: Groupe scolaire UNION, place de la réunion.

Vous y trouverez les éditions et le matériel pédagogique de la Coopérative de l'Enseignement Laïc.

### SORTIE AMICALE IDEM 68

La sortie amicale décidée à l'AG de Hirtzfelden ne pourra pas avoir lieu comme on l'espérait le 22 juin, les locaux n'étant pas disponibles à cette date.

Une telle sortie pourrait être organisée au Blochmont les 30 et 31 aout si un assez grand nombre de camarades s'y interesse.

Que tous ceux qui comptent y participer écrivent très vite à : Amédée ATGE, rue de Hagenthal à 68 HEGENHEIM

qui vous donnera toutes les instructions en temps voulu.

N'oubliez pas de joindre un timbre pour la réponse.

### CORRESPONDANCE INTERSCOLAIRE

Vous trouverez dans le présent bulletin l'imprimé pour demander des

correspondants sur le plan départemental ou régional. Respéctez strictement les consignes pour que ce service puisse faire du travail efficace.

Pour la correspondance nationale ou internationale, demandez, si vous n'avez pas reçu le formulaire paru dans l'EDUCATEUR, un formulaire spécial à votre Délégué Departemental.

### REUNION DE TRAVAIL

La commission CE/CM de l'IDEM 68 se réunira le 5 juin 1969 à 9 h à Buethwiller (classe de Bernard SCHWEBEL) pour une séance de travail avec élèves : mise au point du TL avec magnétophone et pour discuter des activités futures : année scolaire 69/70 (Buethwiller se trouve près de Dannemarie!)

Let a fine the second

# INITIATION A LA PEDAGOGIE FREINET UN STAGE D'ETE

Un stage d'initiation à la PEDAGOGIE FREINET aura lieu en Haute Saone (à Vesoul) les 26,27,28,29 et 30 aout 1969

Il est ouvert à tous les institureurs et institutrices publics et normaliens et normaliennes de Formation Professionnelle des departements 70-88-67-68-25-39-90.

Les collègues interessés peuvent demander des renseignements et des bulle ins d'inscription à :

Paul LAMBOLLEY école du Montmarin 70 VESOUL en joignant une enveloppe timbrée pour la réponse. Le nombre des places étant limité, nous vous recommandons de vous faire connaître le plus rapidement possible.

Talon à détacher et renvoyer à LAMBOLLEY ecole du MONTMARIN 70 VESOUL

STAGE D'INITIATION A LA PEDAGIGIE FREINET.
NOM : PRENOM :
Adresse personnelle : rue
à
adhérent au groupe départemental ECOLE MODERNE : oui :/ nor
est interessé par le stage de Vesoul et désire recevoir des renseignements et un bulletin d'inscription.  Ale1969
signature

N'oubliez pas de joindre une enveloppe timbrée pour réponse!

\$ ...

Renseignement particulier souhaité:

# I.D.E.M. Haute Saone ./

## -Stage d'initiation à la pédagogie Frenet en Haute Saone:

Ce stage aura lieu à Vesoul au CES Jean Macé du 26 au 30 aout 1969 La Hte Saone compte peu de maitres pratiquant la pédagogie FREINET pour des raisons variées, mais la principale est le manque d'information puisque notre département ne comportait plus de Groupe Départemental depuis plus de dix ans.

Cette année, un groupe a été constitué en Haute-Saone et comporte actuellement 5I adhérents. Les réunions du jeudi ont rassemblé des camarades désireux de mettre en application des Techniques Freinet et souhaitant une information plus complète.

Pour cette raison, notre groupe a prévu un stage régional à Vesoul qui sera animé par des collègues des départements voisins qui se déplaceront pour nous faire profiter de leur plus large expérience en la matière.

J'invite donc tous les collègues interessés à s'inacrire à ce stage. Faites le savoir à vos collègues non inscrits au goupe qui désirent renover leur pédagogie.

Retournez très vite le talon qui parait dans ce bulletin.

-Gerbe départementale .

Envoyer en trente exemplaires une belle page imprimée ou limographiée (format I3,5 x 2I ) à Jazé,7 rue Paul Morel 70 VESOUL avant le 5 juin I969!



## I. D. E. M. HAUT - RHIN

### - COMMISSION " FAUNE LOCALE "

Mai et juin sont des mois d'intense activité pour la faune et l'avifaune.

Je signale aux camarades qui,lors de sorties dans la nature, s'interessent à la nidification d'oiseaux que je me tiens à leur disposition pour apporter des informations sur ce sujet.

Je suis prêt à me déplacer pour baguer des oisillons au nid (toutes espèces sauf moineaux)

Une consigne cependant:

Les observations de nids doivent être brèves et pas trop répétées pour ne pas compromettre la nidification.

Daniel DASKE
71 rue Laurent 68 MULHOUSE

### ← COMMISSION "ENFANCE INADAPTEE"

Notre péanhaine réunion aura lieu MERCREDI LE II JUIN à 17 h dans la classe de Bernard MISLIN, école de garçons d'Ottmarsheim. Le groupe calcul rendra compte de son travail. Nous pourrons également faire le bilan d'une année de fonctionnement et lancer des idées pour l'année scolaire 1970/71. Cordiale invitation à tous!

Le nombre de camarades qui ont participé à notre assemblée générale annuelle était particulièrement important (14 mai à Hirtzfelden). n'est pas possible de rendre compte dans le détail des discussions très animées. Nous en retiendrons quelques points seulement.

L'expansion rapide de l'I.D.E.M. 68 au cours de ces toutes dernières

années nous met face à des problèmes nouveaux qu'il importe de saisir dans leur complexité avant tout jugement. Des mutations dans nos structures et dans nos méthodes de travail sont indispensables et influctables. Cette assemblée générale aura permis à chacun d'en prendre conscience. Lais ces mutations n'impliquent nullement une trahison de nos options et de nos perspectives fondamentales. Bien au contraire.

Ainsi en ce qui concerne nos assemblées générales il apparaît nécessaire d'adopter des techniques d'animation modernes afin de permettre à chacun d'intervenir et d'apporter son point de vue tout en garantissant l'efficience du travail de l'assemblée.

Une seule réunion générale annuelle est jugée insuffisante et le principe d'une réunion générale est fixée au début du mois d'octobre (ou dans les tout derniers jours de septembre) et les thèmes retenus dès à présent. Un trabs prochain Conseil d'Animation déterminera les techniques d'animation à mettre en ocuvre.

Les commissions de notre Institut doivent assurer à la fois l'initiation des nouveaux venus, le perfectionnement continu des autres et poursuivre le travail de recherche d'expérimentation et de mise au point de nos techniques et de nos outils. Afin de pouvoir répondre à cette triple vocation les commissions vont être amenées à se structurer et à adopter des méthodes de travail adaptées. Ainsi déjà la commission "enfance inadaptée", par exemple a créé un groupe de travail restreint qui a porté son effort sur l'opacient. vail restreint qui a porté son effort sur l'enseignement du calcul et de la mathématique et les résultats de ses travaux seront portés à la connaissance de l'ensemble de la commission très prochainement. Les réunions de nos commissions ne doivent pas être des réunions de "baratin" mais de travail effectif. Les techniques d'animation doivent permettre à chacun de participer réellement et la chaude camaraderie née dans la lutte et dans le travail rendre possible l'insertion de celui qui n'a pas encore l'assumance des plus avancés.

Les commissions doivent également prendre, en accord bien entendu avec l'ensemble de l'Institut, toutes les initiatives qui s'avèrent indispensables ou fructueuses pour l'animation intelligente et efficace du ou des secteurs qui leur ont été confiés. Les commissions sont les cellules de base de notre mouvement et garantissent un fonctionnement démocratique de notre organisation puisque la base détient la possibilité de prendre des initiatives (avec bien entendu les responsabilités inhérentes mais nous sommes un mouvement majeur).Il est évident, dans ces conditions, qu'une commission doit être animée par une équipe solide et large.

L'assemblée générale a loguement examiné les problèmes posés par les groupes de travail de formation permanente qui fonctionnent les samedis après-midi. L.BUESSLER